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經辦人/部門 
 

I. 2019-2020 年度會期內務委員會主席及副主席
的選舉  
 
  2018-2019 年度會期內務委員會副主席
郭榮鏗議員繼續主持 2019-2020 年度會期內務
委員會主席選舉。他告知議員，經考慮議員在

先前的內務委員會特別會議上提出的意見後，

他已對選舉論壇安排的 3 個方案作出修訂，而
載述經修訂方案的列表已在是次會議席上提交

(見附錄 )。此外，由法律事務部擬備題為 "內務
委員會尚未選出正副主席對內務委員會運作的

影響 "的摘要 ("法律事務部的摘要 ") (立法會
LS11/19-20 號文件 )已在是次會議舉行之前發
送給議員。  
 
2.  郭榮鏗議員進而表示，在 2019 年 10 月
18 日的上一次內務委員會特別會議 ("上次內務
委員會特別會議 ")席上處理的 5 封函件已轉交
立法會行政管理委員會 ("行管會 ")，但目前尚未
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接獲行管會的回覆。此外，他得悉 4 位議員 (即
郭家麒議員、楊岳橋議員、陳淑莊議員及譚文豪

議員 )曾向秘書長發出聯署函件，要求秘書長出席
是次會議，就立法會綜合大樓 ("綜合大樓 ")的保
安安排及警務人員在綜合大樓的布防提供資

料，而秘書長已於 2019 年 10 月 24 日發出覆
函，表示不獲行管會批准他出席是次會議。  
 
議員於會議席上提交的函件  
 
3.  郭榮鏗議員請議員注意在會議席上

提交的 5 封函件 (即郭家麒議員、楊岳橋議員、
陳淑莊議員及譚文豪議員於 2019年 10月 24日
就要求秘書長出席是次會議致 2018-2019 年度
會期內務委員會主席李慧琼議員的兩封聯署

函件、李慧琼議員就該兩封聯署函件發出的

覆函、梁繼昌議員於 2019 年 10 月 24 日就內務
委員會主席的酬金事宜致郭榮鏗議員的函件，以

及區諾軒議員就綜合大樓的保安安排致行管會

主席並於是次會議上提交的函件 )。郭議員表
示，他認為梁繼昌議員的來函與內務委員會主

席選舉並不相關，因此是次會議不會處理該函

件。  
 

(會後補註：在是次會議席上提交的
5 封函件已於 2019 年 10 月 28 日隨
立法會 CB(2)63/19-20(01)至 (05)號文
件送交議員。按郭榮鏗議員的指示，

梁繼昌議員的來函已轉交予行管會。

行管會秘書已於 2019 年 10 月 31 日回
覆梁繼昌議員。 ) 

 
4.  鑒於行管會尚未就議員要求提供相關

資料作出回應，而秘書長亦已回覆不會出席是

次會議，郭榮鏗議員表示，他希望聆聽議員就

如何處理相關事宜提出的意見。  
 
要求行管會提供相關資料  
 
5.  陳淑莊議員及郭家麒議員提述他們與

楊岳橋議員及譚文豪議員於 2019年 10月 24日
發出的兩封聯署函件，並表示不滿警方近日在
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綜合大樓附近架設水馬，令很多議員及市民前往

綜合大樓時十分不便。此外，陳議員及郭議員

注意到，秘書處近月聘請了一些臨時保安人員，

他們認為這些臨時保安人員執行職務的方式極

不理想。郭議員亦認為，議員應獲提供資料，

當中須述明就 2019年 7月起暫停的綜合大樓公
眾導賞團作出的安排、聘請臨時保安人員所招致

的開支，以及秘書處支援研究政策事宜的小組

委員會運作的人力資源會否受影響。陳議員及

郭議員亦表示不滿行管會並未為議員提供任何

相關資料，以及不滿秘書長不出席是次會議。  
 
6.  葉建源議員、郭家麒議員、楊岳橋議員

及胡志偉議員重申他們在上次內務委員會特別

會議上就綜合大樓的保安安排所提出的意見及

關注，特別是於 2019 年 6 月 12 日所作的保安
安排。這些議員認為，相關資料應予公開，以

便內務委員會主席候選人闡述他們對有關事宜

的立場，以及讓其他議員在選舉論壇中向他們

提問。葉議員補充，若與 2019 年 6 月 12 日綜合
大樓的保安安排相關的事宜由行管會討論，他

希望獲邀出席相關的行管會會議。郭議員認為，

維護立法會的尊嚴至為重要，因此警務人員於

2019 年 6 月 12 日獲准在綜合大樓內駐守及隨
意使用大樓內設施，實在是不能接受。楊議員

及胡議員認為，秘書處的保安人員近月並未劃

一執行保安安排。楊議員認為，行管會必須訂

立機制，以決定發出紅色或黃色警示時綜合大

樓的特別保安安排，並為秘書處的保安人員擬

備指引及提供充足的培訓。他補充，為綜合大

樓作出保安安排時，特別是涉及批准警務人員

在綜合大樓內駐守的安排，應充分顧及三權分

立的憲制原則。胡議員亦認為應要求秘書處職

員執行一致的保安安排，以及在提供服務時保

持中立。對於行管會未有為議員提供資料，他

認為殊不合理。依他之見，有關資料 (例如他於
2019 年 10 月 18 日的函件中要求提供的綜合大
樓保安安排的相關統計數據 )並非機密。  
 
7.  區諾軒議員、毛孟靜議員及陳志全議員

亦不滿近月綜合大樓的保安安排，他們認為，
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現時討論的事宜將會是稍後進行的選舉論壇中

的主要關注事項。區議員及毛議員深切關注

到，2019 年 10 月 17 日行政長官答問會結束
後，區議員指稱遭秘書處一名保安人員抓傷。

區議員表示，他感到多次受到秘書處保安人員

的不公平對待，有關詳情載述於他向行管會主席

發出的函件。他認為行管會有需要就相關事宜

進行檢討，包括找出誰人就秘書處保安人員執行

工作的方式發出指示。陳議員表示，他特別關注

到發出紅色警示時的特別保安安排。他憶述，

在 2019 年 7 月 1 日的事件發生後，他在其位於
綜合大樓的辦事處內過夜。在 2019 年 7 月 1 日
午夜過後，有警務人員到他的辦事處敲門，要求

入內搜查；而當他在 2019 年 7 月 2 日的日間離
開綜合大樓時，警務人員要求檢查他的袋子，

並聲稱他們有權這樣做。陳議員補充，即使他

兩次均有表示同意，但他關注到秘書處的保安

人員有否協助警務人員打開其他議員辦事處的

大門，以及警務人員是否確實有權在綜合大樓

內執行有關工作。  
 

8.  陳克勤議員表示，作為 2018-2019 年度
會期行管會成員，他希望指出，行管會成員的

任期即將屆滿，因此要待 2019-2020 年度會期
行管會成員在內務委員會會議上選出後，才能在

日後的行管會會議上討論各議員提出的事宜，

而進行上述選舉的內務委員會會議，須在內務

委員會主席及副主席選舉完成後，方可舉行。應

陳議員的要求及郭榮鏗議員之請，秘書表示，

行管會成員的任期應為一年或直至選出行管會

成員的下一次內務委員會會議為止，以較早者

為準。由於 2018-2019 年度會期行管會成員選
舉在 2018 年 10 月 26 日舉行，行管會成員的任
期將於 2019 年 10 月 25 日 (即是次內務委員會
會議舉行當天 )屆滿。由於 2019-2020 年度會期
行管會成員尚未在內務委員會會議上選出，新

會期的行管會會議仍有待確定。  
 
要求秘書長出席內務委員會會議  
 
9.  胡志偉議員及楊岳橋議員表示，他們

從秘書長 2019 年 10 月 24 日的覆函得悉，秘書
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長曾徵詢行管會的意見，行管會並不批准他出

席是次會議。胡議員詢問，行管會作出該決定

所採用的程序為何。郭榮鏗議員、陳克勤議員

及黃定光議員 (全屬 2018-2019年度會期行管會
成員 )回應時分別確認，行管會透過向各成員以
傳閱文件方式而作出有關決定。  
 
10.  楊岳橋議員察悉，2018-2019 年度會期
行管員會成員的任期將於是次內務委員會會議

舉行當天屆滿，他想知道秘書長可否自行決定

是否出席下次內務委員會會議。楊議員清楚指

出，他希望秘書長出席就進行 2019-2020 年度會
期內務委員會主席及副主席選舉所舉行的內務

委員會會議。毛孟靜議員認為，秘書長有責任

出席所有內務委員會會議，以回應議員提問，

並為議員提供所需協助。  
 
11.  毛孟靜議員察悉，李慧琼議員曾發出

函件，告知議員行管會並不批准秘書長出席

是次內務委員會會議的決定。她詢問，李議員

以何身份發出該函件。  
 
12.  李慧琼議員提述法律事務部的摘要，

當中說明現任內務委員會主席繼續在任直至新

會期的主席選出為止，她表示她是以謹慎態度

履行在任的內務委員會主席的職責。在接獲 4
位議員於 2019 年 10 月 24 日的來函後，她在其覆
函中提述秘書長較早前向 4 位議員發出的函
件，並告知他們行管會並不批准秘書長出席是

次會議的決定。李議員表示，依她之見，有關

綜合大樓保安安排的事宜與內務委員會主席選

舉並不相關，而處理內務委員會主席選舉的程

序所花的時間已超出合理範圍。  
 
13.  陳志全議員表示，他曾作出預告，表示

擬於 2019年 7月 10日的立法會會議上根據《立
法會行政管理委員會條例》(第 443 章 )第 17(2)
條動議一項擬議決議案，尋求暫停秘書長的職

務，並成立紀律調查委員會調查其瀆職行為。

他曾於 2019 年 7 月 4 日獲告知，秘書處會就他
的擬議決議案向外間的律師尋求法律意見。他

不滿至今尚未接獲有關如何處理其擬議決議案
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的明確回覆。  
 
14.  黃定光議員及周浩鼎議員提出相若的

意見，認為應加快進行內務委員會主席選舉，

不宜花太多時間處理與綜合大樓的保安安排相

關的事宜。他們亦認為，將綜合大樓保安安排

的細節保密是可以理解的，否則很容易會影響

有關的保安安排。因此，即使秘書長出席是次

會議，亦不能披露太多細節。黃議員表示，與

綜合大樓的保安安排相關的事宜一般在行管會

的閉門會議上考慮。如作出任何決定，立法會

主席通常會舉行傳媒簡報會，並在適當情況下

以傳閱方式將相關文件送交予全體議員參閱。

黃議員補充，秘書長固然有責任為全體議員提

供支援服務，但在與綜合大樓的保安安排相關

的事宜上，秘書長只對行管會負責。因此，議員

如欲表達意見及關注，應向行管會提出，以便

跟進。周議員認為，鑒於近月發生多宗保安事

故，為綜合大樓作出嚴格保安安排是可以理解

的，議員應充分尊重行管會所作的相關決定。

他補充，先諮詢全體議員才作出相關決定是不

切實際的做法，而即使這樣做，相關保安安排

亦難以滿足所有議員的要求。  
 
15.  郭榮鏗議員回應議員的意見時重申，他

認為選舉論壇能以公平、有效及有序的方式進

行至為重要。此外，確保所有候選人能公平地

取得與內務委員會主席選舉相關的資訊，亦是

十分重要的。由於內務委員會主席及副主席將

分別出任行管會副主席及成員，他認為行管會

處理的事宜與內務委員會主席選舉直接相關。

鑒於有 23位議員獲有效提名為內務委員會主席
一職的候選人是史無前例的情況，而且雖然很

多議員均對綜合大樓的保安安排提出關注，卻

只有少數候選人可事先了解行管會的運作，若

行管會及 /或秘書長未能向所有候選人提供相

關資料，選舉論壇便不能以公平及有效的方式

進行。因此，他認為先處理議員的來函所提出

的事宜 (特別是有關綜合大樓的保安安排及人事
事宜等 )是合理的做法。郭議員補充，他注意到
議員要求行管會及 /或秘書長提供的部分資料
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不屬機密。郭議員亦表示，內務委員會主席選

舉的程序將會在下次會議上繼續。  
 
16.  會議於下午 3 時 59 分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2020 年 5 月 21 日  
 



 

 

附錄  
 

2019至 2020年度立法會會期  
內務委員會主席選舉 

 
選舉論壇方案 

(候選人數目： 23人 ) 
 

 方案A 方案B 方案C 
候選人  
陳述綱領  

(發言次序按  
抽籤方法決定 ) 

 

每位候選人  
2分鐘  

每位候選人  
2分鐘  

每位候選人  
1分鐘  

議員提問  
 
 

每位議員  
2分鐘  

(假設有 35位  
議員提問 ) 

每位議員  
2分鐘  

(假設有35位  
議員提問 ) 

 

每位候選人各分

配8分鐘。在此時
段內，每位按動要

求發言按鈕的議

員提問最多1分
鐘，每位候選人即

時回應最多1分
鐘。  

(因應有意向某候
選人提問的議員

數目及問題數

量，主持人會酌情

增加或減少該候

選人獲分配的時

間 ) 
 

候選人回應  
 

每位議員提問

後，每位候選人

有1.5分鐘作  
即時回應。  
(回應次序按  
抽籤方法決定 ) 

 所有議員提問
後，每位候選人

有8分鐘作  
綜合回應。  
(回應次序按  
抽籤方法決定 ) 
(若某候選人獲
較多議員提問，

主持人會酌情  
增加該候選人  
回應的時間 ) 

 
候選人總結發言  

 
不設有關環節  每位候選人  

2分鐘  
(發言次序按  
抽籤方法決定 ) 

 

每位候選人  
2分鐘  

(發言次序按  
抽籤方法決定 ) 

估計論壇需時 

 

1323分鐘 

30秒  
 

346分鐘 

(視乎主持人是

否酌情增加某些

候選人回應的時

間 ) 

253分鐘  

(視乎主持人是否

酌情增減某些候

選人獲分配的時

間 ) 

 


